
Future Tense 

 

हमने अपने पपछऱ ेदो lessons में वर्तमान काऱ (Present Tense) और भरू् काऱ (Past Tense) के बारे में जाना। 

पर यह life आग ेबढ़ने का नाम है। हम अपनी जजॊदगी में एक जगह रुक कर नह ॊ रह सकर्।े हमें सदैव आग ेयानन 

भपवष्य के बार में सोचना चाहहए। र्ो आज हम इसी भपवष्य काऱ को जानर् ेहैं जजसे English में Future Tense 

कहर् ेहैं।  

Future Tense का प्रयोग भपवष्य में होने वाऱ  घटनाओॊ और आदर्ों का वर्तन करने के लऱये ककया जार्ा है। (The 

future tense expresses a future event or a future state of being.) जैस े 

 

I will swim in the pool. (मैं पऱू में र्रैॊ गा।)  

भपवष्य की घटना को व्यक्र् कर रहा है।  

I will be happy. (मझु ेखुशी होगी।) 

(भपवष्य की जथिनर् को व्यक्र् कर रहा है।) 

 

कायत सॊपन्न होने की जथिनर् (State of Action) के अनसुार Future Tense को चार भागों मैं पवभाजजर् ककया गया 
है - 

 

--> Simple Future Tense 

--> Future Continuous Tense 

--> Future Perfect Tense 

--> Future Perfect Continuous Tense 

 

आइए अब हम बार  बार  से सभी प्रकारों के बारे में जानें 
 

Simple Future Tense 

 

Simple Future Tense ऐसे कायों को व्यक्र् करर्ा है जो अभी नह ॊ हुई हैं। भपवष्यकाऱ में कोई किया होगी या कोई 

किया करेगा इस अित को व्यक्र् करने के लऱए सामान्य भपवष्यकाऱ का प्रयोग ककया जार्ा है। 

 हहॊद  के वाक्यों के अन्र् मे 'गा', 'गी', 'गे' आर् ेहैं । (The simple future is a verb tense that’s used to talk 

about things that haven’t happened yet.) 

 



Simple Future Tense का प्रयोग ककस पररजथिनर् में कर सकर् ेहैं, इस ेजानने से पहऱ ेजानर् ेहै कक Simple 

Future Tense की वाक्य सॊरचना यानी यह ककस र्रह बनाया जार्ा है। Simple Future Tense को बर्ाने के दो 
र्र के हैं - 
1) will + verb जैस े-  

You will help him later. (आप बाद में उसकी मदद करेंगे।) 

Will you help him later? (क्या आप बाद में उसकी मदद करेंगे?) 

You will not help him later. (आप बाद में उसकी मदद नह ॊ करेंगे।) 

 

2) Be Going To ---> am/is/are + going to + verb जैसे - 

You are going to meet him tonight. (आप आज रार् उनसे लमऱने जा रहे हैं।) 

Are you going to meet him tonight? (क्या आज रार् आप उससे लमऱने जा रहे हैं?) 

You are not going to meet him tonight. (आप आज रार् उनस ेलमऱने नह ॊ जा रहे हैं।) 

 

 

 

 

अब देखत ेहैं कह ॉ पर हम Simple Present Tense क  प्रयोग करेंग े- 

1) थवजैछछक कायत को व्यक्र् करने में। "Will" सामान्यर्् बर्ार्ा है की वक्र्ा वह कायत थवेछछा मर्ऱब होने मन से 

(voluntarily) कर रहा है। इसके अनर्ररक्र् जब आप ककसी से मदद करने की request करर् ेहैं या ककसी के 

complaint का उत्र्र दे रहे हैं र्ब भी will का प्रयोग करर् ेहैं। इसी र्रह जब आप थवेछछा से ककसी को काम करने 

से मना करर् ेहैं र्ो will not या won't का प्रयोग करर् ेहैं। जैसे - 
I will print the papers when they are ready. (जब papers र्यैार होंग ेमैं उन्हें print कर दूॊगा।) 

I’ll prepare breakfast. (मैं नाश्र्ा र्यैार करॉ गा।) 

I will send you the information when I get it. (मैं आपको जानकार  भेज दूॊगा जब मझु ेलमऱेगी।) 

I will translate the email, so Mr. Sharma can read it. (मैं ईमेऱ का अनवुाद कर डोंगा र्ाकक Mr Sharma 

उस ेपढ़ पाएॊ।) 

I will not waste money. (मैं पसै ेबबातद नह ॊ करॊ गा।) 

 

2. “will” क  प्रयोग promise करने के लऱए भी ककय  ज त  हैं। जैस े- 

I will call you when I arrive. (जब मैं आऊॉ गा, मैं आपको फ़ोन करॊ गा।) 



I’ll come to the meeting on time. (मैं समय पर मीहटॊग में आऊॊ गा।) 

I promise I will not tell him about the surprise party. (मैं वादा करर्ी हूॊ कक मैं उस ेसरप्राइज पाटी के बारे में 
नह ॊ बर्ाऊॊ गी।) 

 

3. “will” और “be going to” क  प्रयोग भविष्य के ब रे में भविष्यि णी करने के लऱए भी ककय  ज त  है जैस े- 

It will rain tomorrow. (कऱ बाररश होगी।) 

It is going to be rain tomorrow. (कऱ बाररश होने वाऱ  है।) 

 

4. भविष्य में होने ि ऱी घटन ओॊ य  क यों को व्यक्त करने के लऱए इस tense क  प्रयोग ककय  ज त  है जैस े- 

India will play in the World Cup tomorrow. (भारर् कऱ पवश्व कप खेऱेगा।) 

They will go to the mall tomorrow. (वे कऱ मॉऱ जाएॊगे।) 

 

5. इस tense क  प्रयोग उस स्थथतत में भी होत  है जब पहऱ ेसे कोई भी plan नहीॊ बन  हो य  कुछ करने क  
decision न  लऱय  गय  हो जैसे -  

I will see what I can do to help them. (मैं देखूॊगा कक मैं उनकी मदद के लऱए क्या कर सकर्ा हूॊ।) 

Maybe we’ll go to watch the movie tonight. (Maybe we’ll go to watch the movie tonight.) 

 

Simple Future Tense से जुड़ी महत्तत्तिपणूण ब त  - 

Simple Future Tense ऐसे clauses जो time expressions जैस ेwhen, while, before, after, by the time, 

as soon as, if, unless, etc. से शरु हो, उनके साि नह ॊ ऱगर्ा। (कोई भी future tense नह ॊ ऱगर्ा हैं।) इसकी 
जगह पर हम Simple Present tense का प्रयोग करर् ेहैं जैसे - 
 

When you will arrive tonight, we will go out for dinner. (Wrong) 

When you arrive tonight, we will go out for dinner. (Correct) 

 

 

 

I और We के स थ Shall क  प्रयोग और He, She, it, you, they etc के स थ Will क  प्रयोग होत  है। कभी कभी 
Singular subject और Plural subject दोनों के स थ ही "will" क  प्रयोग ककय  ज त  है। 

 

Affirmative Sentence (सक र त्तमक ि क्य) 

Subject (कत ण) + will/ shall + Verb (किय ) की 1st Form + Object 

 



I will/ shall give him money. (मैं उस ेपसै ेदे दूॊगा।) - यहाॉ will और shall दोनों का ह  प्रयोग ककया जा सकर्ा है।  

They will encourage the people. (वे ऱोगों को प्रोत्साहहर् करेंगे।) 

We will see everything there. (हम वहाॊ सब कुछ देखेंगे।) 

Her sister will become a professor. (उसकी बहन प्रोफेसर बनेगी।) 

Sarah is going to make a beautiful dress for the party. (सारा पाटी के लऱए एक खूबसरूर् ड्रसे बनाने जा 
रह  हैं।) 

 

Negative Sentence (नक र त्तमक ि क्य) 

Subject (कत ण) + will/ shall + not + Verb (किय ) की 1st Form + Object 

 

I will not give him money. (मैं उस ेपसै ेनह ॊ दूॊगा।)  

They will not encourage the people. (वे ऱोगों को प्रोत्साहहर् नह ॊ करेंगे।) 

We will not see everything there. (हम वहाॊ सब कुछ नह ॊ देखेंगे।) 

Her sister will not become a professor. (उसकी बहन प्रोफेसर नह ॊ बनेगी।) 

Sarah is not going to make a beautiful dress for the party. (सारा पाटी के लऱए एक खूबसरूर् ड्रसे नह ॊ 
बनाने जा रह  हैं।) 

 

Interrogative Sentence (प्रश्नि चक ि क्य) 

Will + Subject (कत ण) + Verb (किय ) की 1st Form + Object? 

Question word + will + Subject (कत ण) + Verb (किय ) की 1st Form + Object? 

 

Will I give him money? (क्या मैं उस ेपसै ेदे दूॊगा?) 

Will They encourage the people? (क्या वे ऱोगों को प्रोत्साहहर् करेंग?े) 

Will We see everything there? (क्या हम वहाॊ सब कुछ देखेंग?े) 

Will Her sister become a professor? (क्या उसकी बहन प्रोफेसर बनेगी?) 

Is Sarah going to make a beautiful dress for the party? (क्या सारा पाटी के लऱए एक खूबसरूर् ड्रसे बनाने 

जा रह  हैं?) 

How many books will he buy? (वह ककर्नी पथुर्कें  खर देगा?) 

Where will we go tomorrow? (हम कऱ कहाॉ जायेंग?े) 

 



Negative Interrogative Sentence (नक र त्तमक प्रश्नि चक ि क्य) 

Will + Subject (कत ण) + not + Verb (किय ) की 1st Form + Object? 

 

Will I not give him money? (क्या मैं उस ेपसै ेनह ॊ दूॊगा?) 

Will they not encourage the people? (क्या वे ऱोगों को प्रोत्साहहर् नह ॊ करेंग?े) 

Will we not see everything there? (क्या हम वहाॊ सब कुछ नह ॊ देखेंग?े) 

Will her not sister become a professor? (क्या उसकी बहन प्रोफेसर नह ॊ बनेगी?) 

Is Sarah not going to make a beautiful dress for the party? (क्या सारा पाटी के लऱए एक खूबसरूर् ड्रसे 

नह ॊ बनाने जा रह  हैं?) 

 

Future Continuous Tense 

 

इस tense के वाक्यों से पर्ा चऱर्ा है कक भपवष्य में कोई कायत जार  रहेगा और परूा नह ॊ होगा। (The future 

continuous refers to an unfinished action or event that will be in progress at a time later than 

now Or we can say it is used to express an ongoing action in future.)  

हहॊद  के वाक्यों के अॊर् में इस tense में ऐसे वाक्यों के अॊर् मैं रहा होगा, रह  होगी , रहे होंग ेआहद आर्ा है।  

 

अब देखत ेहैं Future Continuous Tense के प्रयोग ककन पररस्थथततयों में ककय  ज त  है - 

 

1. इस tense का प्रयोग भपवष्य के ककसी ऐसे कायत को बर्ाने के लऱए ककया जार्ा है जो परूा नह ॊ हुआ हो अिवा जो 
काम आग ेजार  रहेगा (Refer to an unfinished action or event that will be in progress at a time later 

than now) जैस े- 

You will be having dinner when the film starts. (कफल्म शरु होने पर आप डडनर कर रहे होंगे।) 

It will be raining when you return. (जब आप ऱौटेंग,े बाररश हो रह  होगी।) 

 

Affirmative Sentence (सक र त्तमक ि क्य) 

Subject (कत ण) + will be/ shall be + Verb (किय ) की 1st Form + ing + Object 

 

Both of them will be taking tea. (दोनों चाय ऱे रहे होंगे।) 

Many of us will be getting tired. (हम में से कई िक गए होंगे।) 

It will be raining heavily. (जोरदार बाररश हो रह  होगी।) 



Atharv will be learning English. (अिवत अॊग्रेजी सीख रहा होगा।) 

I shall be reading my book. (मैं अपनी ककर्ाब पढ़ रहा होंगा।) 

We shall be coming to your house. (हम आपके घर आ रहे होंगे।) 

 

 

Negative Sentence (नक र त्तमक ि क्य) 

Subject (कत ण) + will/ shall + not + be + Verb (किय ) की 1st Form + ing + Object 

 

Both of them will not be taking tea. (दोनों चाय नह ॊ ऱे रहे होंगे।) 

Many of us will not be getting tired. (हम में से कई िके नह ॊ होंगे।) 

It will not be raining heavily. (जोरदार बाररश नह ॊ हो रह  होगी।) 

Atharv will not be learning English. (अिवत अॊग्रेजी नह ॊ सीख रहा होगा।) 

I shall not be reading my book. (मैं अपनी ककर्ाब नह ॊ पढ़ रहा होंगा।) 

We shall not be coming to your house. (हम आपके घर नह ॊ आ रहे होंगे।) 

 

Interrogative Sentence (प्रश्नि चक ि क्य) 

Will/ Shall + Subject (कत ण) + be + Verb (किय ) की 1st Form + ing + Object? 

Wh word + Will/ Shall + Subject (कत ण) + be + Verb (किय ) की 1st Form + ing + Object? 

 

 

Will he be waiting for you? (क्या वह र्मु्हारा इॊर्जार कर रहा होगा?) 

Will he be driving vehicle? (क्या वह गाड़ी चऱा रहा होगा? ) 

Where will they be playing in evening. ( वे शाम को किकेट कहाॉ खेऱ रहे होंगे।) 

When will he be doing his work. (वह अपना काम कब कर रहा होगा?) 

Will he be looking after his parents? (क्या वह अपने मार्ा-पपर्ा की देखभाऱ कर रहा होगा?) 

 

Negative Interrogative Sentence (नक र त्तमक प्रश्नि चक ि क्य) 

Will/ Shall + Subject (कत ण) + not + be + Verb (किय ) की 1st Form + ing + Object? 

 

Will he not be waiting for you? (क्या वह र्मु्हारा इॊर्जार नह ॊ कर रहा होगा?) 

Will he not be driving vehicle? (क्या वह गाड़ी नह ॊ चऱा रहा होगा? ) 



Will you not be preparing for the SSC next year? (क्या आप अगऱ ेसाऱ SSC की र्यैार  नह ॊ कर रहे 

होंग?े) 

Will they not be criticizing the government? (क्या वे सरकार की आऱोचना नह ॊ कर रहे होंग?े) 

 

 

Future Perfect Tense 

 

 

भपवष्यकाऱ में ककसी ननजश्चर् समय के पहऱ ेकोई किया परू्त हो गई होगी यह दशातने के लऱए Future Perfect 

Tense का प्रयोग ककया जार्ा है।(The future perfect tense refers to a completed action in the future. 

It expresses a sense of completion of an action which will occur in future.) 

 

हहॊद  में इन वाक्यों के अॊर् में समय के साि रहा चुका होगा, चुकी होगी, चुके होंग ेआहद आर्ा है या कफर Sub (कत्र्ात) 
ने ऐसा… कर लऱया होगा/कर हदया होगा/ Sub ऐसा कर चुका होगा इत्याहद। जैस े- 

Sachin will have gone tomorrow. सचचन कऱ जा चुका होगा।  

यह वाक्य दशातर्ा है कक जाने के कायत कऱ (भपवष्य) में समाप्र् हो चुका होगा।  

 

Future tense कभी भी Time Clause के साि नह ॊ आर्ा। (clauses beginning with time expressions 

such as: when, while, before, after, by the time, as soon as, if, unless, etc. Instead of future 

perfect, present perfect is used.)  यह मैंने आपको पहऱे भी बर्ाया िा। एक बार कफर यह बार् ध्यान रखखयेगा 
क्योंकक यह ना केवऱ आपकी Spoken English को बेहर्र बनाएगा बजल्क competitive exams में भी error 

spotting, fill in the blanks जैस ेquestions में आपकी मदद करेंगे। एक example देखखए  

 

I am going to mall when I will have finished my homework. (Wrong) 

I am going to mall when I have finished my homework. (Correct) 

 

Future Perfect Tense में हमेश  सह यक किय  की तरह will have/shall have क  प्रयोग होत  है। I और 

We के स थ shall have और ब की subject के स थ will have क  प्रयोग होत  है।  

 

 

 

 

Affirmative Sentence (सक र त्तमक ि क्य) 



Subject (कत ण) + will have/shall have + Verb (किय ) की 3rd Form + Object 

 

She will have finished her project. वह अपना प्रोजेक्ट परूा कर चुकी होगी। 
By the time you arrive, we will have finished the meal.  (जब र्क आप आएॊगे, हम भोजन समाप्र् कर 

चुके होंगे।) 

I will have read every magazine in the waiting room before I see the dentist. (Dentist से लमऱने से 

पहऱ ेमैं waiting room की सार  पत्रिकाएॊ पढ़ चुका होंगा।) 

He will have gone the market. (वह बाजार जा चुका होगा।) 

He will have completed his work by 2020. (वह 2020 र्क अपना काम परूा कर चुका होगा।) 

They will have gone to home . (वे घर जा चुके होंग)े 

Movie will have started. (मवूी शरु हो चुकी होगी।) 

 

 

Negative Sentence (नक र त्तमक ि क्य) 

Subject (कत ण) + will/shall + not + have + Verb (किय ) की 3rd Form + Object 

 

She will not have finished her project. वह अपना प्रोजेक्ट परूा नह ॊ कर चुकी होगी। 
By the time you arrive, we will not have finished the meal.  (जब र्क आप आएॊगे, हम भोजन समाप्र् 

नह ॊ कर चुके होंगे।) 

I will not have read every magazine in the waiting room before I see the dentist. (Dentist से 

लमऱने से पहऱ ेमैं waiting room की सार  पत्रिकाएॊ नह ॊ पढ़ चुका होंगा।) 

He will not have gone the market. (वह बाजार नह ॊ जा चुका होगा।) 

He will not have completed his work by 2020. (वह 2020 र्क अपना काम परूा नह ॊ कर चुका होगा।) 

They will not have gone to home . (वे घर नह ॊ जा चकेु होंग)े 

Movie will not have started. (मवूी शरु नह ॊ हो चुकी होगी।) 

You will not have found an employment by them. (आप र्ब र्क नौकर  प्राप्र् नह ॊ कर चुके होंगे।) 

 

 

Interrogative Sentence (प्रश्नि चक ि क्य) 

Will/ Shall + Subject (कत ण) + have + Verb (किय ) की 3rd Form + Object? 



Wh word + Will/ Shall + Subject (कत ण) + have + Verb (किय ) की 3rd Form + Object? 

  

Will bus have reached? (क्या बस पहुॉच गयी होगी?) 

Will he have won the cricket match? (क्या वह किकेट मचै जीर् चुका होगा?) 

Why will they have gone to home? (वे घर जा क्यों चकेु होंग?े) 

When will movie have started? (मवूी शरु कब हो चुकी होगी?) 

 

Negative Interrogative Sentence (नक र त्तमक प्रश्नि चक ि क्य) 

Will/ Shall + Subject (कत ण) + not + have + Verb (किय ) की 3rd Form + Object? 

 

Will he not have gone the market? (क्या वह बाजार नह ॊ जा चुका होगा?)  

Will he not have won the cricket match? (क्या वह किकेट मचै नह ॊ जीर् चुका होगा?) 

 

 

Future Perfect Continuous Tense 

 

ऐसे वाक्य जो भपवष्य में ककसी कायत के ककसी समय र्क जार  होने को व्यक्र् करर् ेहैं Future Perfect 

Continuous के होर्े हैं। (We use the Future Perfect Continuous to show that something will 

continue up until a particular event or time in the future.)  Future Perfect Continuous Tense के 

हहन्द  वाक्यों के अन्र् में रहा होगा, रह  होगी, रहे होंग,े रहा हूॉगा आहद शब्द आर् ेहैं।  

 

Future Perfect Continuous Tense और Future Continuous Tense में लसर्ण  एक ही अॊतर हैं कक 

Future Perfect Continuous Tense के स थ समय जरूर ददख य  ज त  है। 

 

Affirmative Sentence (सक र त्तमक ि क्य) 

Subject (कत ण) + shall/ will + have + been + Verb (किय ) की 1st Form + ing + Object + since / 

for + time. 

 

 

I और We के साि shall have been और अन्य subject के साि will have been ऱगाकर verb की first form 

में ing ऱगार् ेहैं। 

 

 



समय को हदखान ेके लऱए 'for' या 'since' ऱगार् ेहैं। ननजश्चर् समय (Point of Time) हदखान ेके लऱए 'Since' 

ऱगार् ेहैं जैस े: since Tuesday, since 1998, since morning, since 4 o'clock आहद। समय की अवचि 

(Period of Time)  के लऱए 'for' ऱगार् ेहैं । जैस:े for two days, for three months, for five hours आहद। 

 

The boys will have been playing cricket in the ground for an hour. (ऱड़के एक घन्टे से मदैान में किकेट 

खेऱ रहे होंगे।) 

I shall have been starting my business since May. (मैं अपना business मई से शरु कर रहा हूॉगा।) 

We shall have been using her computer for six months. (हम छ: मह ने से उसका कॊ प्यटूर इथर्मेाऱ कर 

रहे होंगे।) 

We will have been learning english for 10 years. (हम 10 साऱ से अॊग्रेजी सीखर् ेहो रहे होंगे।) 

I will have been waiting for him for one hour. (मैं उसका एक घॊटे से इॊर्ज़ार कर रहा हूॉगा।) 

We shall have been working in this department for two months.  (हम दो मह नो से इस पवभाग में 
काम कर रहे होंगे।) 

You will have been doing your work for so many days. (र्मु अपना काम कई हदनों से कर रहे होंगे।) 

She will have been driving for 2 hours. (वह 2 घॊटे से ड्राइव कर रह  होगी।) 

हम यह पहऱ ेही बत  चुके हैं कक अभी के समय में I और We के स थ shall और will दोनों क  ही रयगु ककय  ज  
सकत  है और दोनों ही सही है।  

 

 

Negative Sentence (नक र त्तमक ि क्य) 

 

Subject (कत ण) + will/shall + not + have been + Verb (किय ) की 1st Form + ing + Object + since 

/ for + time. 

 

The boys will not have been playing cricket in the ground for an hour. (ऱड़के एक घन्टे से मदैान में 
किकेट नह ॊ खेऱ रहे होंगे।) 

I shall not have been starting my business since May. (मैं अपना business मई से शरु नह ॊ कर रहा हूॉगा।) 

We shall not have been using her computer for six months. (हम छ: मह ने से उसका कॊ प्यटूर इथर्मेाऱ 

नह ॊ कर रहे होंगे।) 

We will not have been learning english for 10 years. (हम 10 साऱ से अॊग्रेजी नह ॊ सीखर् ेरहे होंगे।) 



I will not have been waiting for him for one hour. (मैं उसका एक घॊटे से इॊर्ज़ार नह ॊ कर रहा हूॉगा।) 

We shall not have been working in this department for two months.  (हम दो मह नो से इस पवभाग में 
काम नह ॊ कर रहे होंगे।) 

You will not have been doing your work for so many days. (आप अपना काम कई हदनों से नह ॊ कर रहे 

होंगे।) 

She will not have been driving for 2 hours. (वह 2 घॊटे से ड्राइव नह ॊ कर रह  होगी।) 

 

 

Interrogative Sentence (प्रश्नि चक ि क्य) 

Will/Shall + subject (कत ण) + have been + Verb (किय ) की 1st Form + ing + Object + since / for 

+ time + ? 

Wh word + will/ shall + subject (कत ण) + have been  + Verb (किय ) की 1st Form + ing + Object 

+ since / for + time + ? 

 

 

Will the boys have been playing cricket in the ground for an hour? (क्या ऱड़के एक घन्टे से मदैान में 
किकेट खेऱ रहे होंग?े) 

Will I have been starting my business since May? (क्या मैं अपना business मई से शरु कर रहा हूॉगा?) 

Will we have been using her computer for six months? (क्या हम छ: मह ने से उसका कॊ प्यटूर इथर्मेाऱ 

कर रहे होंग?े) 

Will we have been learning english for 10 years? (क्या हम 10 साऱ से अॊग्रेजी सीखर् ेहो रहे होंग?े) 

Will I have been waiting for him for one hour? (क्या मैं उसका एक घॊटे से इॊर्ज़ार कर रहा हूॉगा?) 

Will we have been working in this department for two months?  (क्या हम दो मह नो से इस पवभाग में 
काम कर रहे होंग?े) 

Will you have been doing your work for so many days? (क्या र्मु अपना काम कई हदनों से कर रहे होंग?े) 

Will she have been driving for 2 hours? (क्या वह 2 घॊटे से ड्राइव कर रह  होगी?) 

How will Rahul have been practicing on this computer for many months? (राहुऱ कई मह नों से इस 

कम्प्यटूर पर अभ्यास कैस ेकर रहा होगा?) 



In which factory will he have been working since 2010? (वह 2010 से ककस फैक्र  में काम कर रहा 
होगा?) 

 

Negative Interrogative Sentence (नक र त्तमक प्रश्नि चक ि क्य) 

Will/Shall + subject (कत ण) +  not + been + Verb (किय ) की 1st Form + ing + Object + since / 

for + time + ? 

 

Will you not have been playing cricket for 5 hours? (क्या र्मु 5 घॊटे से किकेट खेऱर् ेनह ॊ आ रहे होग?े) 

Will it not have been raining in the city for two hours? (क्या शहर में दो घन्टे से बरसार् नह ॊ हो रह  
होगी?) 

Will Indian cricket team not have been practicing in this ground for six months? (क्या इस मदैान 

में भारर्ीय किकेट ट म छ: मह ने से अभ्यास नह ॊ करर्ी रह  होगी?) 

Will you not have been reading the novel since morning? (क्या र्मु सबुह से उपन्यास नह ॊ पढ़ रहे 

होग?े) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 


